

e-ISSN: 2797-8230

Volume 1
Nomor 1
Mei 2021

Jurnal Muara

Medika dan Psikologi Klinis

JURNAL MUARA

Medika dan Psikologi Klinis

Mei 2021

e-ISSN:



Lembaga Penelitian dan Pengabdian kepada Masyarakat
Universitas Tarumanagara
Kampus 1 Jl. Letjen S. Parman No. 1
Telp : 021-5671747 e. 215 - Jakarta 11440

Lembaga Penelitian dan
Pengabdian kepada Masyarakat
Universitas Tarumanagara

[Home](#) / [Editorial Team](#)

Editorial Team


Editor in Chief

Velma Herwanto 
Universitas Tarumanagara, Indonesia

Managing Editor

Naomi Soetikno 
Universitas Tarumanagara, Indonesia

Secretariat

Nadia Ayu Rahma Lestari 
Universitas Tarumanagara, Indonesia

PROFILE MENU

[Contact](#)

[Editorial Team](#)

[Focus and Scope](#)

[Indexing](#)

TEMPLATE

[Download article template](#)

INFORMATION

[For Readers](#)

[For Authors](#)

DAFTAR ISI

HUBUNGAN ASUPAN GULA DALAM MINUMAN BERSODA DENGAN OBESITAS PADA MAHASISWA/I FAKULTAS KEDOKTERAN UNIVERSITAS TARUMANAGARA Gracelya Liwanto, Alexander Halim Santoso	1-9
A LITERATURE REVIEW OF SEXUAL DEVIATION Aretha Ever Ulitua, Cindy Claudia Soen, Irena Monica Hardjasmita	10-16
PROFIL CAPAIAN IMUNISASI DASAR/ LANJUTAN PADA BADUTA SEBELUM DAN SELAMA PANDEMI COVID-19 Wiyarni Pambudi, Sari M.D Nataprawira, Zita Atzmardina, Sylvia Regina	17-23
GAMBARAN TINGKAT KEPUTUSASAAN PADA WANITA KORBAN KEKERASAN DALAM RUMAH TANGGA Lia Hervika, Monty P. Satiadarma, Naomi Soetikno	24-29
PROFIL KETEPATAN PENGGUNAAN ANTIBIOTIK PADA KARYAWAN UNIVERSITAS TARUMANAGARA Bernadetha Vania Eveliani, Shirly Gunawan	30-39
OPTIMISME PADA WANITA PENDERITA KANKER PAYUDARA BERUSIA DEWASA TENGAH Sherly Sherly, Mutiara Mirah Yunita	40-46
UJI FITOKIMIA, KAPASITAS ANTIOKSIDAN DAN PENGARUH PEMBERIAN EKSTRAK DAUN BERENUK (CRESCENTIA CUJETE) TERHADAP KADAR MDA OTAK DAN DARAH TIKUS SPRAGUE-DAWLEY YANG DIINDUKSI HIPOKSIA NORMOBARIK SISTEMIK KRONIS Helmi Rizal Helmi, Grace Madeleine, David Limanan, Eny Yulianti, Frans Ferdinal	47-54
KOMORBIDITAS GANGGUAN TIDUR PADA ANAK DENGAN GANGGUAN PEMUSATAN PERHATIAN DAN HIPERAKTIVITAS (GPPH) Evi, Tjhin Wiguna, Khamelia Malik	55-65
HUBUNGAN PANDEMI COVID-19 DAN PSBB DENGAN GANGGUAN DEPRESI PADA LANSIA DI PANTI WREDA HANA CIPUTAT JAKARTA Anggun Tsabitah Rachmah, Noer Saelan Tadjudin	66-70
PENGUKURAN KUALITAS HIDUP SEBAGAI INDIKATOR STATUS KESEHATAN KOMPREHENSIF PADA INDIVIDU LANJUT USIA Marcella Erwina Rumawas	71-78
	79-88

**GENERALIZED STRUCTURAL EQUATION MODELLING: KEPUTUSAN
PEMERIKSAAN HIV/AIDS PADA WARIA (ANALISIS DATA SURVEI
TERPADU BIOLOGIS DAN PERILAKU TAHUN 2013)**

Zita Atzmardina, Indang Trihandini

**AKTIVASI EKSPRESI PROTEIN DAN GEN AQUAPORIN 3 (AQP3) 89-97
SEBAGAI TARGET PENGOBATAN HIDRASI KULIT**

Linda Yulianti Wijayadi

CEDERA LIGAMEN KRUSIATUM ANTERIOR

98-104

Selly Wijayasurya, Tjie Haming Setiadi

SURAT TUGAS

Nomor: 132-R/UNTAR/PENELITIAN/II/2023

Rektor Universitas Tarumanagara, dengan ini menugaskan kepada saudara:

1. **MONTY P. SADIADARMA, SPsi,MS/AT,MFCC,DCH,Dr., Psikolog**
2. **NAOMI SOETIKNO, Dr., M.Pd., Psikolog.**

Untuk melaksanakan kegiatan penelitian/publikasi ilmiah dengan data sebagai berikut:

Judul : Gambaran Tingkat Keputusan Pada Wanita Korban Kekerasan Dalam Rumah Tangga
Nama Media : Jurnal Muara Medika dan Psikologi Klinis
Penerbit : Universitas Tarumanagara
Volume/Tahun : 1/1/2021
URL Repository :

Demikian Surat Tugas ini dibuat, untuk dilaksanakan dengan sebaik-baiknya dan melaporkan hasil penugasan tersebut kepada Rektor Universitas Tarumanagara

22 Februari 2023

Rektor



Prof. Dr. Ir. AGUSTINUS PURNA IRAWAN

Print Security : fba0e93d9f8187fc9e3fe6bf7b288315

Disclaimer: Surat ini dicetak dari Sistem Layanan Informasi Terpadu Universitas Tarumanagara dan dinyatakan sah secara hukum.

Lembaga

- Pembelajaran
- Kemahasiswaan dan Alumni
- Penelitian & Pengabdian Kepada Masyarakat
- Penjaminan Mutu dan Sumber Daya
- Sistem Informasi dan Database

Fakultas

- Ekonomi dan Bisnis
- Hukum
- Teknik
- Kedokteran
- Psikologi
- Teknologi Informasi
- Seni Rupa dan Desain
- Ilmu Komunikasi
- Program Pascasarjana

GAMBARAN TINGKAT KEPUTUSASAAN PADA WANITA KORBAN KEKERASAN DALAM RUMAH TANGGA

Lia Hervika¹, Monty P. Satiadarma², Naomi Soetikno³

¹Fakultas Psikologi, Universitas Tarumanagara Jakarta
Email: lia.717191014@stu.untar.ac.id

²Fakultas Psikologi, Universitas Tarumanagara Jakarta
Email: monty_satiadarma@yahoo.com

³Fakultas Psikologi, Universitas Tarumanagara Jakarta
Email: naomis@fpsi.untar.ac.id

Masuk : 10-03-2021, revisi: 28-04-2021, diterima untuk diterbitkan : 29-05-2021

ABSTRAK

Kekerasan dalam rumah tangga (KDRT) mendominasi kasus kekerasan terhadap perempuan (KTP) di Indonesia. Beberapa penelitian menunjukkan korban KDRT mengalami dampak psikologis, seperti depresi dan ide bunuh diri. Meskipun memberikan dampak yang negatif, masih terdapat wanita yang menerima dan membenarkan KDRT yang dilakukan oleh suami. Selain itu, banyak juga korban yang memilih untuk keluar dari siklus KDRT. Temuan tersebut menunjukkan respon wanita tampak berbeda terhadap pengalaman KDRT. Keputusan merupakan salah satu faktor yang diteliti pada wanita korban KDRT. Wanita korban KDRT yang putus asa cenderung mengalami kesulitan dalam mengambil keputusan, terutama keputusan untuk berpisah dari pelaku kekerasan dan keluar dari siklus kekerasan. Penelitian ini bertujuan mengetahui gambaran tingkat keputusan pada 52 wanita yang pernah mengalami kekerasan dalam rumah tangga di Indonesia. Metode penelitian bersifat kuantitatif deskriptif dan data dikumpulkan menggunakan kuesioner *Beck Hopelessness Scale* (BHS). Hasil menunjukkan 68% partisipan penelitian memiliki keputusan pada kategori sedang. Partisipan yang tidak bekerja, berlatar pendidikan SMA/SMK, tidak atau belum memiliki anak, tidak melaporkan, dan tidak memiliki dukungan sosial cenderung memiliki skor keputusan yang lebih tinggi. Keterbatasan jumlah partisipan menyebabkan generalisasi hasil penelitian terbatas. Penelitian selanjutnya dapat mengkaji partisipan dengan cakupan wilayah dan latar belakang budaya yang lebih luas. Latar belakang budaya tentu menjadi salah satu faktor yang memengaruhi keputusan serta keputusan wanita yang mengalami KDRT untuk berpisah atau tetap berada pada siklus KDRT yang dialami.

Kata Kunci: Keputusan, Wanita, KDRT, Kekerasan terhadap Wanita, Kekerasan Dalam Rumah Tangga

ABSTRACT

Violence against women in Indonesia is dominated by domestic violence. During the pandemic situation, the victim may become hampered in reporting the case. Previous studies show that domestic violence might bring psychological impacts to the victim, like depression and suicidal ideation. Hopelessness might affect the response among victims. Previous studies reported that women who experienced domestic violence had moderate to high levels of hopelessness. They tend to show poor decision-making and hard to break the violence cycle. This study aims to describe the level of hopelessness in 51 women who have experienced domestic violence in Indonesia. The research method is descriptive quantitative. Data were collected using Beck Hopelessness Scale (BHS). Results showed 68% of participants have moderate level of hopelessness. Participants with no occupation, high school educational background, not reporting the case, and do not have social support tend to have higher score of hopelessness. This study provides information about levels of hopelessness but the generalization of the result is limited due to the limited participants and cultural background. Further research should describe more number of participants with wider cultural background.

Keywords: Hopelessness, Women, Domestic Violence, Violence against women

1. PENDAHULUAN

Latar Belakang

Jumlah kasus kekerasan terhadap perempuan di Indonesia mengalami peningkatan pada tahun 2019, yaitu tercatat 14.719 kasus berdasarkan data yang diperoleh dari Komisi Nasional Anti Kekerasan Terhadap Perempuan (2020). Pada beragam jenis kasus kekerasan terhadap perempuan, kasus Kekerasan Dalam Rumah Tangga (KDRT) merupakan kasus yang paling

banyak terjadi dengan persentase 75%. Kasus KDRT adalah kekerasan atau perilaku agresi yang menyebabkan penderitaan secara fisik, psikologis, dan seksual, termasuk juga penelantaran dan manipulasi yang terjadi pada lingkungan rumah tangga. Penelitian ini akan membahas KDRT yang dilakukan oleh suami terhadap istri.

Di Indonesia, KDRT masih merupakan masalah yang dianggap tabu, aib, dan memalukan bagi korban yang mengalami. Namun, terdapat juga kelompok yang menerima dan membenarkan KDRT yang dilakukan suami terhadap istri. Pandangan tersebut didasarkan pada pemahaman dan keyakinan bahwa suami berhak melakukan kekerasan dalam memimpin rumah tangga. Respon wanita terhadap KDRT beragam (Fajrini et al., 2018, Deborah et al., 2018, Karakurt et al., 2014). Terdapat wanita yang memilih untuk berpisah dengan pelaku kekerasan sehingga memilih untuk tetap bersama pelaku dan berada dalam siklus kekerasan. Namun, terdapat juga wanita yang memilih untuk berpisah dan keluar dari siklus kekerasan yang dialami (Kisa et al., 2018).

Penelitian yang dilakukan oleh Kisa et al., (2018) menunjukkan bahwa wanita yang mengalami kekerasan cenderung memiliki tingkat keputusan yang tinggi dan sulit untuk mengambil keputusan. Sebaliknya, wanita yang memilih untuk berpisah dan memiliki rencana bekerja dan berkarir cenderung memiliki keputusan rendah. Keputusan adalah harapan negatif terhadap diri sendiri dan masa depan. Individu yang putus asa cenderung kehilangan motivasi, memiliki afeksi dan harapan yang negatif terhadap masa depan. Mereka memiliki persepsi bahwa tidak ada yang dapat dilakukan untuk membuat hidup menjadi lebih baik dibandingkan saat ini. Keputusan pada wanita yang mengalami KDRT juga dapat menjadi faktor yang memengaruhi pengambilan keputusan untuk berpisah atau tetap berada pada siklus kekerasan yang dialami.

Berdasarkan paparan mengenai keputusan pada wanita yang mengalami KDRT, dapat diketahui bahwa keputusan merupakan salah satu faktor yang menentukan keputusan korban dalam merespon KDRT. Oleh sebab itu, penelitian ini bertujuan untuk menggambarkan tingkat keputusan pada wanita yang mengalami KDRT di Indonesia. Hasil penelitian ini diharapkan dapat menjadi penelitian referensi bagi penelitian selanjutnya yang akan mengkaji topik KDRT lebih mendalam terutama pada kaum wanita di Indonesia.

Rumusan Masalah

Penelitian-penelitian terdahulu menunjukkan perbedaan respon pada wanita yang mengalami Kekerasan Dalam Rumah Tangga. Salah satu faktor yang menarik perhatian adalah tingkat keputusan yang berperan dalam pengambilan keputusan pada wanita korban KDRT (Kisa et al., 2018). Oleh sebab itu, penelitian ini merumuskan masalah yaitu bagaimana gambaran tingkat keputusan pada wanita yang mengalami KDRT?

2. METODE PENELITIAN

Partisipan

Terkumpul 94 data yang mengisi kuesioner penelitian. Data melewati proses skrining untuk memastikan bahwa data yang diolah bersifat valid. Data yang valid yaitu data yang diisi secara lengkap dan partisipan memiliki pengalaman KDRT yang terdiri dari (1) kekerasan fisik (dipukul, ditampar, diseret, disakiti secara fisik, tindakan menyebabkan luka dan penderitaan secara fisik), (2) kekerasan psikologis (ancaman, hinaan, kekerasan secara verbal, tindakan yang menyebabkan tekanan secara mental), (3) kekerasan seksual (pemaksaan hubungan seksual, tindakan fisik yang dilakukan tanpa kesepakatan kedua belah pihak), dan (4) penelantaran dan

manipulasi secara ekonomi (penelantaran dan tidak memberikan nafkah, dihambat atau dibiarkan tanpa pemenuhan kehidupan yang layak). Sejumlah 43 data dianggap tidak valid karena partisipan tidak memiliki pengalaman KDRT. Partisipan penelitian terdiri dari 51 wanita yang pernah atau sedang mengalami Kekerasan Dalam Rumah Tangga (KDRT) yang dilakukan oleh suami. Partisipan berada pada rentang usia 20-60 tahun, 75% diantaranya bekerja, 57% diantaranya sudah berpisah dengan pelaku KDRT, dan 15% diantaranya masih berada pada siklus KDRT.

Pengukuran

Pengukuran tingkat keputusasaan pada partisipan menggunakan kuesioner Beck Hopelessness Scale (BHS) yang dikembangkan oleh Beck et al. (1974) dan diterjemahkan ke dalam Bahasa Indonesia. Kuesioner BHS diuji coba dan menghasilkan 15 butir dengan reliabilitas koefisien *Cronbach's alpha* $\alpha=0.720$. Salah satu contoh butir kuesioner adalah '*Mungkin sebaiknya saya menyerah karena saya tidak bisa melakukan apapun untuk membuat kondisi saya lebih baik*'. Partisipan menjawab dengan pilihan jawaban '1=Setuju' atau '0=Tidak Setuju'. Semakin tinggi total skor partisipan menunjukkan semakin tinggi tingkat keputusasaan pada partisipan.

Rancangan dan Prosedur Penelitian

Penelitian ini adalah penelitian non-eksperimental kuantitatif untuk mengetahui gambaran tingkat keputusasaan pada partisipan wanita yang mengalami Kekerasan Dalam Rumah Tangga (KDRT). Peneliti mengumpulkan literatur terkait dengan topik penelitian kemudian menentukan instrumen pengukuran yang akan digunakan. Setelah itu, instrumen alat ukur diuji coba pada kelompok wanita menikah. Setelah uji coba instrumen, pengambilan data penelitian dilakukan pada kelompok wanita yang sedang atau pernah mengalami KDRT. Data yang terkumpul disaring untuk memastikan partisipan memenuhi kriteria. Data yang valid diolah menggunakan *software* SPSS v.21. Pengelompokan kategori tinggi, sedang, dan rendah ditentukan menggunakan pengelompokan rerata partisipan dengan perhitungan $M \pm SD$.

3. HASIL DAN PEMBAHASAN

Hasil menunjukkan tingkat keputusasaan partisipan penelitian sebagai berikut. Secara keseluruhan, 35 orang atau 68% dari keseluruhan partisipan memiliki tingkat keputusasaan sedang. Partisipan dengan keputusasaan tinggi berjumlah 6 orang atau 12%. Sementara itu, 10 orang atau 20% partisipan memiliki tingkat keputusasaan rendah.

Berdasarkan karakteristik status pekerjaan, partisipan yang tidak bekerja memiliki skor keputusasaan yang lebih tinggi dibandingkan partisipan yang bekerja, meskipun sama-sama berada pada kategori sedang. Hasil tersebut sejalan dengan Kisa et al. (2018) yang mengungkapkan wanita yang mengalami KDRT dan memiliki pekerjaan serta perencanaan karir cenderung memiliki tingkat keputusasaan yang lebih rendah.

Berdasarkan tingkat pendidikan, wanita dengan latar pendidikan SMA tampak memiliki skor keputusasaan tertinggi dibandingkan kelompok pendidikan lainnya. Sementara, wanitadengan latar belakang pendidikan S1 memiliki skor keputusasaan paling rendah. Hasil ini dapat dijelaskan dari Fajrini et al. (2018) yang mengungkapkan bahwa pengetahuan dan pemahaman mengenai KDRT juga menjadi faktor yang menentukan respon wanita terhadap pengalaman KDRT. Oleh sebab itu, edukasi mengenai kekerasan, khususnya KDRT dapat menjadi salah satu pengetahuan yang dapat disosialisasikan melalui kegiatan pendidikan formal.

Berdasarkan jumlah anak, partisipan yang tidak atau belum memiliki anak cenderung memiliki skor keputusan tertinggi bila dibandingkan partisipan yang memiliki 1 anak dan 2 anak atau lebih meskipun masih berada pada kategori sedang.

Berdasarkan tindakan pelaporan terhadap pihak berwenang, partisipan yang melaporkan pengalaman KDRT memiliki keputusan yang rendah dibandingkan partisipan yang memilih untuk tidak melaporkan KDRT kepada pihak berwenang.

Berdasarkan ketersediaan dukungan sosial terhadap partisipan, mereka yang merasa tidak memiliki dukungan sosial menunjukkan keputusan yang lebih tinggi dibandingkan partisipan yang merasa memiliki dukungan sosial meskipun masih berada dalam kategori sedang. Hal tersebut sejalan dengan temuan dari Clark dan Finkel (2005) yang mengungkapkan kesempatan untuk mengekspresikan diri dan mendapatkan dukungan sosial dari kerabat dapat memberikan manfaat yang positif bagi wanita yang mengalami KDRT.

Tabel 1. Gambaran tingkat keputusan berdasarkan karakteristik partisipan

Karakteristik partisipan	Skor	Kategori	Jumlah
Keseluruhan	<0.05	Rendah	10
	0.05-0.28	Sedang	35
	>0.28	Tinggi	6
Kelompok usia			
20-40 tahun	0.14	Sedang	44
40-60 tahun	0.15	Sedang	7
Status Pekerjaan			
Tidak Bekerja	0.20	Sedang	13
Bekerja	0.12	Sedang	38
Status Pernikahan			
Menikah	0.13	Sedang	21
Cerai Hidup	0.15	Sedang	30
Pendidikan			
SD	0.14	Sedang	9
SMP	0.10	Sedang	8
SMA/SMK	0.22	Sedang	16
S1	0.04	Rendah	12
S2 dan seterusnya	0.14	Sedang	6
Jumlah anak			
0	0.17	Sedang	14
1	0.15	Sedang	22
2 atau lebih	0.09	Sedang	15
Pelaporan terhadap pihak berwenang			
Melaporkan	0.05	Rendah	11
Tidak melaporkan	0.16	Sedang	40
Dukungan sosial (keluarga, teman)			
Ada	0.11	Sedang	35
Tidak ada	0.20	Sedang	16

Hasil menunjukkan partisipan mengalami beragam jenis kekerasan dalam rumah tangga (KDRT). Terdapat partisipan yang mengalami satu jenis kekerasan dan juga terdapat partisipan yang mengalami lebih dari satu jenis kekerasan. Terdapat satu partisipan yang memiliki persepsi mengalami empat jenis kekerasan, baik secara fisik, psikis, seksual, dan ekonomi. 31 partisipan melaporkan mengalami kekerasan fisik, sementara itu kekerasan seksual yang paling sedikit dialami oleh partisipan. Uraian data jenis kekerasan yang dialami oleh partisipan dapat dilihat pada Tabel 2.

Tabel 2. Jenis kekerasan yang dialami oleh partisipan

Jenis Kekerasan	Jumlah
Fisik	11
Psikis	12
Ekonomi	3
Seksual	0
Fisik & Psikis	7
Fisik & Ekonomi	4
Psikis & Ekonomi	1
Psikis & Seksual	3
Fisik, Psikis, & Seksual	6
Fisik, Psikis, & Ekonomi	2
Psikis, Seksual, & Ekonomi	1
Fisik, Psikis, Seksual, & Ekonomi	1
Total	51

4. KESIMPULAN DAN SARAN

Berdasarkan penjabaran hasil penelitian di atas dapat disimpulkan bahwa sebagian besar partisipan berada pada kategori keputusan sedang. Wanita yang mengalami KDRT yang tidak bekerja, berlatar pendidikan SMA/SMK, tidak atau belum memiliki anak, tidak melaporkan, dan tidak memiliki dukungan sosial cenderung memiliki skor keputusan yang lebih tinggi. Sementara itu, partisipan yang berlatar belakang pendidikan S1 dan memilih untuk melaporkan pengalaman KDRT memiliki skor keputusan yang lebih rendah. Selain itu, jenis kekerasan yang dialami partisipan penelitian didominasi oleh kekerasan fisik dan psikis.

Keputusan merupakan variabel yang masih sedikit dikaji pada wanita korban KDRT sehingga penelitian ini memberikan kontribusi berupa gambaran tingkat keputusan pada wanita yang mengalami KDRT serta karakteristik partisipan. Sebagian besar dari partisipan tidak melaporkan pengalaman KDRT kepada pihak berwenang. Hal tersebut menunjukkan bahwa masih banyak kasus KDRT yang mungkin belum tercatat oleh pihak Komnas Anti Kekerasan terhadap Perempuan.

Faktor yang memengaruhi keputusan wanita untuk melaporkan KDRT yang dialami adalah keterbatasan akses dan atau tekanan dari lingkungan yang masih menganggap KDRT sebagai tabu dan aib. Faktor latar belakang budaya belum dibahas dalam penelitian ini sehingga menjadi keterbatasan penelitian dalam menggeneralisasi hasil penelitian terutama untuk penduduk Indonesia dengan beragam latar belakang budaya. Oleh sebab itu, faktor ragam latar belakang budaya dapat menjadi pertimbangan bagi peneliti selanjutnya yang akan meneliti topik yang berkaitan.

Ucapan Terima Kasih (*Acknowledgement*)

Ucapan terima kasih kepada para segenap partisipan dan rekan yang bersedia membantu menginformasikan dan mendukung pelaksanaan penelitian dan pengambilan data. Ucapan terima kasih juga kepada Fakultas Psikologi Universitas Tarumanagara atas dukungan dalam pelaksanaan penelitian.

REFERENSI

Beck, A. T., Weissman, A., Lester, D. & Trexler, L. (1974). The measurement of pessimism: The hopelessness scale. *Journal of Consulting and Clinical Psychology*, 42(6), 861-865.

- Clark, M. & Finkel, E. J. (2005). Willingness to express emotion: The impact of relationship type, communal orientation, and their interaction. *Personal Relationships* 12(2), 169-180. doi: 10.1111/j.1350-4126.2005.00109.x
- Deborah, S., Muthmainnah, A., Herlinda, L., & Tanawi, S. S. (2018). Trauma dan resiliensi pada wanita penyintas kekerasan dalam rumah tangga. *Jurnal Ilmiah Psikologi MANASA*, 7(2), 121-130.
- Fajrini, F., Ariasih, R. A., & Latifah, N. A. (2018). Determinan sikap terhadap kekerasan dalam rumah tangga di Provinsi Banten. *Aspirasi: Jurnal Masalah-Masalah Sosial*, 9(2), 173-189. Doi: <https://doi.org/10.22212/aspirasi.v7i1.1084>
- Karakurt, G., Smith, D. & Whiting, J. (2014). Impact of intimate partner violence on women's mental health. *J Fam Violence*, 29(7),693-702. Doi: 10.1007/s10896-014-9633-2
- Kisa, S., Zeyneloglu, S. & Verim, E. S. (2018). The level of hopelessness and psychological distress among abused women in a women's shelter in Turkey. *Archives of Psychiatric Nursing*, 33(1), 30-36. Doi: <https://doi.org/10.1016/j.apnu.2018.08.009>
- Komisi Nasional Anti Kekerasan Terhadap Perempuan. (2020). Kekerasan meningkat: Kebijakan penghapusan kekerasan seksual untuk membangun ruang aman bagi perempuan dan anak perempuan. Catatan Tahunan Tentang Kekerasan terhadap perempuan tahun 2019